

[eltiempo.com / archivo](http://eltiempo.com/archivo)

Human Rights Watch pide investigación de masacre de indígenas Awá y apunta al Ejército como culpable

Informes preliminares sugieren que miembros del Ejército podrían estar involucrados en la masacre "con el propósito de eliminar e intimidar a testigos de atrocidades", dijo la ONG.

"El Gobierno tiene que asegurarse de que haya una investigación eficaz de este horrendo crimen", urgió José Miguel Vivanco, director del programa de las Américas de Human Rights Watch.

Según informes preliminares, hombres encapuchados atacaron el miércoles un resguardo de esa comunidad indígena en El Rosario, Tumaco, en el sureño departamento de Nariño, y asesinaron a por lo menos 12 de sus miembros, entre ellos varios niños.

En Nariño y en otras partes de Colombia persiste una situación de conflicto, los abusos van en aumento y, sin embargo, "muchas veces, los civiles son ignorados por el Estado", se quejó Vivanco. "En vez de pretender que el conflicto no existe, el Gobierno nacional necesita hacer más para proteger a los civiles, asegurar la rendición de cuentas por los abusos, y proveer asistencia a las víctimas", recomendó.

La masacre, señaló HRW, se produjo tres días después del asesinato de Gonzalo Rodríguez, otro miembro de la etnia Awá. La esposa de Rodríguez, Tulia García, figura entre los asesinados el miércoles.

Vivanco señaló que fuentes oficiales dijeron a HRW que Rodríguez fue asesinado por miembros del batallón 23 del Ejército, especializado en operaciones contrainsurgentes. Esos soldados luego informaron a los fiscales que Rodríguez era miembro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (Farc) y que lo mataron cuando éste intentaba escapar. La zona en cuestión, en la frontera con Ecuador, está poblada por unos 11.000 indígenas Awá y es escenario frecuente de crímenes que se atribuyen a enfrentamientos con narcotraficantes.

El líder indígena Rider Pai sostuvo que la Oficina del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos y la Defensoría del Pueblo acompañarán al grupo que investigará la matanza. La misión humanitaria salió desde El Diviso, un paraje ubicado entre los municipios de Tumaco y Barbaças (Nariño), hacia una zona montañosa donde fueron asesinados los nativos. Asimismo, más de 300 indígenas de otras comunidades del suroeste de Colombia llegaron a la zona para acompañar la misión.

Las comunidades indígenas de la zona creen que los "encapuchados y vestidos de negro" que asesinaron a sus familiares fueron grupos paramilitares, aunque prefieren no señalar a los responsables hasta tanto se hagan las investigaciones pertinentes.

El representante en Colombia del Alto Comisionado de la ONU para Derechos Humanos, Christian Salazar, explicó a periodistas que la comisión que se desplazará hasta el lugar donde ocurrió la masacre recogerá pruebas y escucharán testigos. Sin embargo, aclaró que no se trata de desempeñar una labor judicial, sino que acompañarán la labor de la Fiscalía, y en base a eso

formulará al Gobierno una serie de recomendaciones acerca de cómo mejorar la protección y el apoyo a los pueblos indígenas.

El defensor del pueblo, Vólmar Pérez, condenó la masacre de los 12 indígenas awá, pertenecientes al resguardo del Gran Rosario, y confirmó la presencia de funcionarios de la Defensoría del Pueblo en la misión que visitará la zona.

Javier Dorado, directivo de la oficina de Derechos Humanos del departamento de Nariño, donde queda el resguardo indígena atacado, señaló que entre las víctimas de la matanza esta la señora Tulia García, testigo dentro del proceso por la ejecución extrajudicial de su esposo, quien fue reportado por los militares como un guerrillero muerto en combate.

Las Organizaciones Indígenas de Nariño señalaron, además, que ya suman 37 los indígenas awá que han sido asesinados en diferentes circunstancias en la región en los últimos meses. La nueva matanza llevó a que unas 15 familias de indígenas awá decidieran desplazarse hacia la cabecera municipal de Barbaças por temor a ser víctimas de nuevos ataques.

El gobernador de Nariño, Antonio Navarro, dijo Caracol Radio que es prematuro señalar responsables de la matanza y advirtió que en la zona operan diferentes grupos armados. "No tenemos seguridad ni claridad, pero parece que no fueron las Farc. Los hechos no indican que esta vez hayan sido guerrilleros los autores del hecho; esta vez las cosas son muy confusas sobre los móviles y los autores", indicó. Añadió que otros diez indígenas alcanzaron a huir y dieron aviso a las autoridades.

El presidente Álvaro Uribe señaló ayer que la Oficina del Alto Comisionado ha aceptado dar acompañamiento a la misión humanitaria que visitará la zona de la matanza. El Ministerio de Defensa, en un comunicado, repudió la matanza y ofreció una recompensa de 100 millones de pesos "a quienes den información que conduzcan a la captura de los autores materiales e intelectuales de esta masacre". EFE

Publicación

eltiempo.com

Sección

Nación

Fecha de publicación

27 de agosto de 2009

Autor

Fuente:

El Tiempo.com. 2009. *Human Rights Watch pide investigación de masacre de indígenas Awá y apunta al Ejército como culpable*. En línea, disponible en: <http://www.eltiempo.com/archivo/documento/CMS-5954007>. Consultado por PCS: 18 de junio de 2011.